

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion. 39

Mahon, Miércoles 3 de Mayo de 1895.

Año XXIV. Núm. 6.587.

## Exposicion de Paris para 1900

La segunda etapa que dentro del plan de la Administracion francesa ha de recorrer lo que constituye el estudio de esta grandiosa manifestacion de la actividad humana, se halla próxima á terminar, y á su término existirá el proyecto definitivo, con sujecion al cual se emprenderán las obras verdaderamente colosales de la Exposicion universal fin de siglo.

Para llegar á este proyecto definitivo, el gobierno francés ó su alta delegacion organizadora del certamen, han procedido de la única forma posible para llegar á la posesion de un plan vastísimo que en lo armónico y complejo sea capaz de satisfacer á las extraordinarias exigencias del objeto á que se destina.

Ante todo, convocaron á todos los arquitectos, ingenieros y artistas franceses para que presentaran proyectos de la futura Exposicion. No habia limitaciones de orden económico que pudieran cohibir la libre expansion de las facultades creadoras de los concurrentes al certamen, y el resultado de este fue un alarde poderosísimo de ciencia, juntamente con un derroche de fantasia artística, que han producido profundo y legítimo envanecimiento del orgullo nacional francés.

Acudieron, en efecto, al certamen algunos centenares de proyectos, entre los cuales descollaron algunas docenas que honran en alto grado al genio creador de los arquitectos franceses. El estudio, análisis y clasificacion de esos proyectos, fué la primera y muy ruda tarea que tuvo que desempeñar la alta comision organizadora del certamen; y en verdad que el informe en que dió á conocer el juicio que de ese examen resultaba, puede citarse como un modelo de severa imparcialidad y de critica tan elevada y erudita, como puede exigirlo el estudio de concepciones en que la ciencia y el arte se combinan para dar forma á un propósito tan trascendental y tan profundamente vario como es una Exposicion.

De este examen resultó una seleccion, por virtud de la cual fueron adoptados, con aparejamiento de un premio en metálico para sus respectivos autores, todos aquellos proyectos en los cuales reconoció la comision clasificadora algún pensamiento nuevo, algo merecedor por su novedad ó sus relativas ventajas de ser incorporado á un plan único, el definitivo que habria de obtenerse por acomodacion sincrética de las bellezas y perfecciones extraídas de todos y cada uno de los proyectos premiados.

Porque, en efecto, no entraba en las miras ni en los compromisos del comité organizador aceptar un solo y único pensamiento, lo cual, si en algo pudiera molestar el amor propio del que le concibiera, ofrece, en cambio, la ven-

taja de una mas perfecta y universal adaptacion de los frutos del genio para la realizacion de un plan en que no son la inspiracion y el arte solos los únicos elementos creadores.

El segundo periodo de gestacion empezó, por tanto, apenas hubo terminado la seleccion primera. La extraccion de las cualidades buenas que en cada proyecto destacaban, desde el punto de vista superior de los intereses generales que la bien intencionada é ilustradísima critica del Jurado técnico habia establecido, se encomendó inmediatamente á una junta de arquitectos, cuyo trabajo delicadísimo ha consistido, mas que en expurgar, en depurar bellezas arquitectónicas é ideas de organizacion, de plan y de sistema, para armonizarlas y acomodarlas en ese todo único que deberá ser la quinta esencia de lo que el saber y el genio de tantos ha concebido. También esta segunda gestacion ha terminado: en breve el público conocerá en sus grandes líneas lo que ha de ser la próxima Exposicion; por de pronto, conócese ya la division fundamental adoptada, la estructura, digámoslo así, del plan definitivo, y de ella vamos á dar una breve descripcion á nuestros lectores, por la que puedan juzgar, los que recuerden París ó tengan su plano á la vista, del esplendor y grandiosidad que tendrá el certamen que cierra nuestro siglo.

La Exposicion contendrá cuatro partes principales, que ocuparán respectivamente los grandes emplazamientos siguientes:

- 1.º El Cours-la-Reine y la Explanada de los Inválidos.
- 2.º Las orillas del Sena.
- 3.º El Trocadero.
- 4.º El Campo de Marte.

1.º Cours-la-Reine y Explanada de los Inválidos.—Formando el eje de la Explanada se construirá una magnífica avenida, que se prolongará hasta los Campos Eliseos. Esto exige la demolicion del actual palacio de la Industria y el establecimiento de un puente sobre el Sena, que tendrá el mismo ancho de la avenida, es decir, 100 metros.

El término de la avenida en los Campos Eliseos será la plaza circular en que principia la avenida Marigoy. En este punto se levantará la entrada de honor de la Exposicion, y á su derecha el inmenso palacio de las Artes prolongaráse hasta la avenida de Autin, y vendrá á sustituir al ya mezquino palacio de la Industria que se derriba. La construccion de este edificio destinado á las Artes tendrá caracter definitivo y se le destina á recibir, después de 1900, todas las Exposiciones que hoy se celebran en el palacio de la Industria. Los alrededores de este nuevo y grandioso edificio serán una maravilla.

A la izquierda de la entrada de ho-

nor se construirá otro palacio, puramente provisional, y con destino á las exposiciones retrospectivas de Bellas Artes.

A continuacion de estos dos palacios se tenderá el puente-avenida ya citado, que dará acceso á la Explanada de los Inválidos. En esta parte formarán, á derecha é izquierda de la avenida, multitud de edificios destinados á exposicion de las manufacturas del Estado, de enseñanza, de decoracion de edificios y otros. Todo alternado y rodeado de jardines salpicados de pabellones para contener las industrias artísticas.

2.º Las orillas del Sena.—A lo largo de estas se establecerán los pabellones extranjeros, cuyos kioscos, teatritos, cafés, etc., suelen ofrecer aspecto muy pintoresco. Entre orilla y orilla se tenderán puentecillos ligeros. El tránsito, pues, será facil, y aumentada, además, la belleza del lugar por multitud de espectáculos náuticos. Las exposiciones de Guerra y Marina se establecen igualmente en esta parte del río.

3.º El Trocadero.—Los jardines de este edificio contendrán los pabellones de las Colonias, de suyo pintorescos y animados, por la poblacion abigarrada que suele ocuparlos.

4.º El Campo de Marte.—Esta parte de la Exposicion, que un tiempo fue la primera y única, ahora resulta, si no la última, por lo menos la mas alejada. Menester ha sido, pues, para que la fatiga de los visitantes de la Exposicion no les retrajera de llegar hasta este término de la misma, que en él la estimulante novedad solicite á los curiosos. Consérvanse en esta parte la imponente Galeria de Máquinas y la Torre Eiffel, salvada de una demolicion promulgada en muchos de los proyectos premiados; pero que dentro del plan definitivo está todavía llamada á presidir á la nueva Exposicion. Para este acto se presentará con ornamentos y afeites que la rejuvenezcan y disimulen su férrea y seca estructura.

El espacio vastísimo que en esta parte de la Exposicion dejará libre la demolicion de las edificaciones, residuos del anterior certamen que todavía subsisten, se destina á formar una avenida constituida por hermosos edificios simétricos, entre jardines y fuentes, que aumenten la belleza del sitio. Surgirá del frente extremo de esta avenida el palacio de la Exposicion, Meca de los electricistas, enclavada en el fondo de su recinto inmenso, á manera de señuelo destinado á atraer hasta el fin al visitante enervado por la fatiga y por la contemplacion de tantas maravillas.

Tal es el concepto sintético del plan adoptado, del que se está terminando el estudio de los presupuestos para someterlo á la aprobacion del gobierno y al voto del Parlamento que ha de otor-

gar el crédito necesario. Se calcula en 100 millones de francos el coste de la Exposicion.

## Noticias de Marruecos

Para los primeros dias de la anterior semana era esperado en Tánger el ministro de Inglaterra, M. Satow, y el personal de la legacion que le ha acompañado durante su estancia en Fez.

—La administracion de Correos francesa ha establecido un nuevo servicio de tres correos semanales entre Tánger y Tetuan.

Con el nuevo servicio son dos los directos, pues los ingleses ya lo tienen establecido.

—Las kábilas que pueblan los territorios situados frente á Alhucemas siguen haciéndose una guerra feroz, que llega hasta el extremo de cazarse unos á otros á tiros y de prender fuego á los aduanares.

También se ha dicho que Ali el Rubio ha sido preso en Mabda por mandato del príncipe Muley Araaf.

Parece que cuando Ali fué reducido á prision, estaba vendiendo cartuchos en un zoco.

—«Le Memorial Diplomatique» dice que lord Kimberley ha recibido noticias interesantes sobre la posibilidad de que se trasformen completamente los recursos militares del imperio de Marruecos.

El nuevo emperador propone que los oficiales mahometanos de la India inglesa vayan á adiestrar y á organizar cierto número de tropas scheriffianas, que constituirian á su vez el núcleo del ejército marroquí.

—De Mazagan escriben á «El Eco Mauritano»:

«En la corte ha sido muy aplaudida la astucia empleada por el sherif El-Amrani para capturar al bajá Sid Abdalah Uid El-Fellah. El citado bajá yace á buen recaudo con grillos y cadenas en Azemur, y solo se esperan las órdenes del sultan para trasladarlo á las cárceles de la capital.

»La kábila de Rhamna ha vuelto de nuevo á su actitud hostil contra Marruecos. Ultimamente se presentaron en las puertas de la ciudad, capitaneados por el cabecilla Sid Taher Ben Soliman, exigiendo por centésima vez la entrega del príncipe Muley Mohamed. Hage Wida les salió al encuentro con sus tropas, y con éstas y la valiosa ayuda que le prestaron las kábilas adictas del Mghazen, los derrotó, causándoles 70 muertos, cuyas cabezas van á ser enviadas al sultan. Sid Taher huyó, no pudiendo las tropas capturarlo esta vez tampoco.

»La nueva derrota no ha desanimado á los rebeldes, que impenitentes persisten en sus propósitos de guerra, y hasta se salen de su demarcacion para evitar el tránsito en direccion á Marrakesh, volviendo otra vez por esta cau-



## DE ACTUALIDAD

## Fenómeno sideral

Por una rara coincidencia, todos los planetas de primera magnitud son visibles al mismo tiempo en el cielo.

Inmediatamente después de ponerse el sol véase brillar á Venus con una intensidad sin igual. No lejos pueden percibirse otros dos planetas que, si no tan brillantes, tienen una luz no menos viva; el primero de estos globos celestes es Júpiter, el segundo Marte.

Ambos se van aproximando más y más cada noche que transcurre, y dentro de pocos días estarán tan cerca uno de otro, que se les podrá observar á la vez con un mismo antejo.

En fin, mirando á media noche con direccion al Sur, podrá verse cerca del Meridiano á Saturno, que dentro de una semana pasará por él.

Hace algunos siglos se había discutido en Europa acerca de las consecuencias que podría traer para la paz de las naciones una conjunción tan importante; hoy no se vé en este fenómeno celeste mas que una circunstancia curiosa sin influencia alguna en los sucesos políticos ni quizás en los meteorológicos.

\*\*\*

## La princesa Elena de Orleans

Un amigo íntimo de la familia de Orleans, ha comunicado á «Le Matin» los siguientes pormenores acerca de la bellísima princesa que dentro de poco contraerá matrimonio con el joven duque de Aosta:

«La princesa—dice—nació el 22 de junio de 1871. Quince años tenía cuando marchó con toda su familia al destierro. Apasionada por el estudio, y mas instruida de lo que generalmente son las mujeres, era la compañera constante, la confidente de su padre, el conde de Paris.

Es difícil que ninguna joven haya hecho una vida tan austera, ni tan voluntariamente como ella la hizo. Pasaba días enteros dedicada á la lectura, deseosa de estar al corriente del movimiento intelectual del mundo, y como si esto no fuera bastante, se dedicó á ser la institutriz de sus hermanas menores y de su hermanito el príncipe Fernando. Todas las mañanas les tomaba las lecciones, reprendiéndoles con la dulce y simpática autoridad que conocen cuantos han tenido la dicha de tratarla.

Siempre me acordaré de una corta visita que tuve la honra de hacerle en aquella biblioteca de Stowe-House, que se habia complacido en ordenar y que era su habitacion favorita. Cuando entré estaba leyendo un tomo de Pascal, «Los pensamientos», me parece, y al oírme decir cuanto me asombraba el ver á una joven absorta en tan árida lectura, me contestó que Pascal era su autor preferido y que en él encontraba la sana filosofía que consuela las almas bien templadas.

A pesar de esto, no es una literata sabihonda ni aborrece la sociedad en que su hermosura y su talento le han conquistado un puesto excepcional; pero sabe prescindir de ella y nunca se ha aburrido en las largas y solitarias veladas de Stowe-House, que pasaba jugando al «alma» (juego inglés) ó al ajedrez con su padre.

Gusta mucho de la equitacion, como su madre, y por la mañana, la gentil amazona recorría el campo acompañada del conde de Paris. De igual modo es aficionada á la caza del zorro. Al amanecer, la princesa Elena se hallaba dispuesta á montar á caballo, y en cuanto regresaba del bosque, vestíase para todo el día, y enseguida llamaba á sus hermanos para que le dieran sus lecciones. Es muy animosa y nunca ha dejado traslucir el mas leve pesar por los dos matrimonios concertados para ella, y cuya realizacion no ha sido un hecho por cuestiones religiosas.

Sobre este particular se han forjado muchas leyendas, que deben ser rectificadas. Se ha dicho que el czar la pidió para su hijo, y hoy sería emperatriz de Rusia; pero ella se negó á contraer un matrimonio que la hubiera obligado á mudar de religion. Lo mismo sucedió en su proyectada union con el duque de Clarence, hacia el cual sentíase inclinada, y del que era amada de modo tal que, al morir, sus últimas palabras fueron: «¡Elena! ¡Elena!» Se creyó, al pronto, que la boda podría efectuarse sin que la princesa tuviera que abrazar el protestantismo, pero sabiendo que esto era imposible, renunció á ella. Cuando vió al Papa, no fue para pedirle una autorizacion que él no podía dar, sino al Contrario, para manifestarle que era una princesa católica, y que quería morir siéndolo.

## Su boda con el Duque de Aosta

No pensaba la princesa en casarse, ni mucho menos, cuando, de improviso, se supo que el duque de Aosta estaba enamorado de ella. La vió por primera vez en Londres, hará un año, y quedó prendado de su belleza. Después estuvo en Stowe-House para asistir á los funerales del conde de Paris, y le pareció aún mas encantadora vistiéndolo de luto y derramando lágrimas.

Las negociaciones preliminares del matrimonio se entablaron con el duque de Aumale, que es padrino de la princesa y que la quiere entrañablemente. En las primeras entrevistas se arreglaron todos los extremos de contrato con facilidad tanto mayor, cuanto el duque de Aumale entrega á su ahijada una dote espléndida, que permitirá no disminuir la fortuna paterna del duque de Orleans, jefe de la Casa de Francia. La princesa Elena no tiene mas que 35,000 francos de renta. El duque de Aumale pone en su canastilla de boda sus posesiones de Sicilia, que producen 150,000 francos de renta. Ultimados estos detalles, se acordó la entrevista de Chantilly, para que ambos jóvenes se conociesen y vieran si se convenian antes de adoptar una resolucion definitiva.

Sabido es lo que allí ocurrió, y cómo el duque de Aumale pasó una noche leyendo á sus invitados muchas páginas inéditas de la historia de los Condé, para que entretanto la princesa y el duque de Aosta hablasen á sus anchas en la galería de las Batallas.

La entrevista fue decisiva. Al siguiente día el duque de Aosta pidió oficialmente la mano de la princesa y recabó de la condesa de Paris el permiso para prolongar por veinticuatro horas su estancia en Chantilly. Cuando el príncipe fué á la estacion á despedir á la princesa, llevaba en el ojal de la le-

vita una flor que aquella le habia dado.

\*\*\*

## Asesinato de Paul Medinger

Hace doce años, Paul Medinger, que entonces tenía veintisiete, se casó con Mlle. Elsa Weber, natural de Zurich, y un año mayor que él.

Durante algun tiempo, el matrimonio fue relativamente feliz. La boda se habia realizado puramente por amor.

Cierto día, iba Elsa Weber en carruaje, cuando súbitamente se desbocó el caballo. Medinger, que caminaba en bicicleta cerca del coche, aceleró la marcha, y adelantándose al caballo, echó pie á tierra, y cogiéndole por las riendas, logró detenerle, salvando á Elsa de una muerte segura.

La joven, llena de gratitud por su salvador, deseó conocerle, y al poco tiempo las relaciones terminaron en boda.

Mas tarde, y cansado Medinger de su tranquila existencia, se dedicó á frecuentar el trato de algunas «demi-mondaines», especialmente el de Mlle. Susana de B..., y abandonó á su esposa, sin cuidarse de tomar precauciones para ocultar una pasion que le absorbía.

La mujer de Medinger habia jurado varias veces vengarse, y en una ocasión llegó á decir:

—En cuanto encuentre á la hermosa Susana, la arrojaré ácido sulfúrico á la cara y me mataré enseguida.

Susana tampoco tomaba precaucion alguna, y con frecuencia iba á buscar á Medinger á la casa de comercio en que estaba empleado, presentándose con él en todas partes, aún cuando conocia las amenazas de la mujer de su amante.

El día 27, Medinger y su esposa habian invitado á almorzar á dos amigos suyos, M. y Mad. Dalvy. Al principio del almuerzo estaban muy contentos todos; pero al terminar, Elsa Weber, preocupada por la influencia que Susana ejercía sobre su marido, habló de aquella, con desdén primero, con ira después.

—Acabemos—dijo con viveza á su marido.—Ya no me tratabas antes.

—Tienes razon—replicó Medinger con calma;—mi corazon ya no te pertenece; es preciso que nos separemos.

Un relámpago de ira brilló en los ojos de madame Medinger, pero no habló una palabra. Terminado el almuerzo, M. y Mad. Dalvy se marcharon. Medinger entró en su cuarto y se acostó vestido en la cama para descansar un rato, como tenía por costumbre. Momentos después, Mad. Medinger se puso delante de él y le disparó á boca de jarro un tiro de revolver, que le dejó muerto en el sitio. Enseguida se mató ella con la misma arma, cayendo su cuerpo atravesado sobre el de su marido.

Medinger empezó á demostrar su aficion al ciclismo montando en 1880, y obteniendo un triunfo sobre M. Civry, que era entonces el primer campeón francés. En 1882, después de cumplir su servicio militar, se dedicó por completo al «sport» velocipedico, ganando muchas carreras á Hennessy, Terront, Duneau y Civry, y de 1890 á 1893 fué, sin disputa, el primer corredor francés.

sa á paralizarse el comercio con dicha capital.»

—Leemos en «La Crónica», de Tán-ger:

«De Alcázar nos comunican que ha sido reducido á prision y cargado de cadenas en Fez, el Kaid El-Habassi, uno de los gobernadores mas respetables y antiguos del Gharb.

»El amelato del Habassi sufrirá indudablemente las consecuencias de la rigurosa medida adoptada por la corte, por cuanto el citado gobernador ha sido siempre uno de los que han sabido hacer respetar el principio de autoridad en el Gharb.

»A principios de la anterior semana fueron asesinados entre Larache y el río Tabadart cinco moros de la kábila de Anghera. Los deudos y parciales de las victimas, en gran número, se han dirigido al lugar del trágico suceso, para vengar con las armas la muerte de los suyos.»

## Nueva York 15 de Abril

## Llegada del «Alvena».

El vapor inglés «Alvena», con carga y pasajeros, llegó anoche á este puerto despues de haber corrido graves riesgos á causa de habersele abierto una via de agua.

Salió de Kingston para Nueva York el 2 del actual y en medio de un violento chubasco se le desprendió el 8 una plancha del fondo, y poco despues toda la parte posterior del buque se hallaba inundada hasta la segunda cubierta.

Preparáronse los botes en prevision de tener que abandonar el vapor y ayudada la tripulacion por los marineros de un buque náufrago que venían á bordo, arrojaron al mar 240 toneladas de carga avaluadas en 24,000 pfs.; ya mas aligerado el «Alvena» y con el auxilio de las bombas que achicaban el agua constantemente, pudo mantenerse á flote y alcanzar este puerto.

\*\*\*

## El fuego de ayer

Anoche á las siete fueron presa de las llamas, en la calle Cherry, una fábrica de cinco pisos y dos establos, que llevan los números 232, 234 y 236.

La fábrica se hallaba ocupada por numerosos talleres de ropa barata, y como era día de fiesta, todos los obreros se encontraban ausentes, sin que hayan ocurrido por esa causa, desgracias personales.

El fuego empezó en los bajos del edificio, sin que se conozca su origen.

La casa era vieja, y pronto tomaron incremento las llamas con tal fuerza, que seis bomberos que se habian colocado en un techo inmediato para combatir las de cerca, vieron cortada su retirada y tuvieron que pedir auxilio, salvándose por una escalera de mano que les llevó otro de sus compañeros. La casa de vecindad inmediata, llena de inquilinos, se vió en gran peligro, y sus moradores huyeron en el acto, llevándose sus ropas y parte de los muebles. Dos establos situados al otro lado se quemaron, corriendo tambien peligro allí los bomberos.

Faltan ochenta caballos que estaban encerrados en las cuadras. La pared principal de la fábrica se derrumbó; las pérdidas en el edificio se hacen subir á 50.000 pesos y á otros 50.000 el valor de las mercancías destruidas.



## Gacetilla

Hemos tenido el gusto de ver el plano del kiosco-café á que se refiere uno de los acuerdos del Ayuntamiento, segun pueden ver nuestros lectores en el *Extracto* de la sesion, debido al profesor de nuestro Instituto D. Francisco Hernández Sanz.

Sobre un zócalo de piedra de planta octogonal, y en sus vértices se levantan ocho columnas de hierro que sostienen al cornisamento del mismo metal, cuyo alero remata en una corona exornada de calados y relieves.

Los intercolumnios, ó sea los espacios comprendidos entre columna y columna, hállanse unidos por grandes vidrieras orladas de una caprichosa y bien entendida franja de colores.

El techo, que estará cubierto por tejá francesa, lo corona una bonita claraboya formada por ocho pilaretes unidos mediante vidrieras de colores. Remata el total del edificio una rotonda en cuyo centro se levanta un pararrayos.

Contribuyen á hermostear el conjunto del kiosco-café, ocho toldos de tela correspondientes á cada uno de sus lados que arrancando de la parte superior de los ventanales están sostenidos por barrotes artísticamente labrados y que vienen á apoyarse en las bases de las columnas principales.

Nada tenemos que objetar respecto del plano del kiosco que nos ocupa, muy elegante así en su conjunto como en sus detalles, y que demuestra en su autor relevantes conocimientos artísticos; sin embargo, entendemos que el sitio donde se trata de emplazarlo no es el mas á propósito, toda vez que, segun se dice, ha de desaparecer el surtidor, único adorno que le queda al paseo de Isabel II; pues han ido paulatinamente quitándose los otros, sobre lo cual debemos llamar la atención del Ayuntamiento por si podría encontrarse sitio más apropiado en el mismo paseo, por ejemplo frente por frente al tinglado de la música.

Un recadito al señor Alcalde:

Menudean los pediguños que es una desdicha, dándose la circunstancia de que no todos piden por necesidad sino por vicio. Esta mañana, v. gr., recorria nuestras calles implorando la caridad pública al son de un mal organillo un sugeto al parecer forastero, y segun todas las señas no sufre ninguno de los defectos físicos que suelen imposibilitar para el trabajo material, como no sea alguna dificultad en doblar el espinazo, tal vez por falta de costumbre.

Mientras tanto, díz los que están en el caso de saberlo que la Beneficencia Domiciliaria agoniza, quizás porque no contribuyen á su sostenimiento todos los que debieran, y quizás porque es excesivo el número de los que explotan la mendicidad, que tambien en esto caben explotadores con notorio perjuicio de los verdaderamente necesitados.

Bueno y santo es socorrer á éstos, pero no está bien sino muy mal que los *vividores* campen por sus respetos, máxime en las criticas circunstancias por que atravesamos.

¿No es así, señor Alcalde?

De resultas de un ataque de pulmonia falleció ayer en Ciudadela el Reve-

rendo D. Bartolomé Florez, Vicario-Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral. (E. P. D.)

El «Centro Union Mercantil é Industrial» celebró anoche la anunciada reunion con asistencia de la mayoría de sus socios. En la votacion celebrada con objeto de constituir la Junta Directiva, resultaron elegidos para

Presidente: don Antonio Sintés Cardona.

Vice-Presidente: don Juan Flaquer Martínez.

Tesorero: don Pedro V. Pons Sitjes.

Contador: don José Barber Mus.

Secretario: don Juan T. Vidal.

Bibliotecario: don Bartolomé Carlés Mascaró.

Dichos señores tomarán sus respectivos cargos el día 10 de los corrientes á las nueve y media de la noche. Les deseamos un gran acierto en sus gestiones para el bien general de nuestra poblacion.

Telegrama de «La Menorquina»:

«Palma 8.—«Comercio» llegado felizmente cuatro madrugada —Seguí.»

### Sesion del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde don Sebastian Vinent de Mesa, con asistencia de los concejales señores Rodriguez, Morillo, Comellas, Pons Hernández, Vidal, Fábreguez, Pons Seguí (don Pedro), Barceló, Gomila, Flaquer, Vinent Victory, Ponseti, Pons Pons (don Lorenzo), Pons Seguí (don Sebastian), Taltavull y Orfila.

Se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la Comision respectiva una instancia de doña Juana Cardona Cardona, en la que solicita se la releve de la obligacion de continuar en el arriendo de la caseta número 11 de la plaza del Claustro; por no convenirle seguir en él, quedando á favor del Ayuntamiento el depósito que constituyó para optar á la subasta de referencia.

De conformidad con lo informado por la Junta de Cementerios en una instancia presentada por don Francisco Tuduri de la Torre, se acordó solicitar el competente permiso del señor Gobernador de esta provincia para trasladar al Cementerio Civil los restos de los cadáveres que se hallan enterrados en su Cementerio particular, establecido en Trepucó.

Se acordó pase á informe de la Comision de Policia urbana una instancia de doña Margarita Pons Pons, en la que solicita autorizacion para construir una casa en un solar de la calle de San Gabriel de la aldea de San Clemente.

Se dió cuenta del informe emitido por la Comision de Beneficencia en la instancia presentada por Juan Triay Pretus, y de conformidad con lo que en aquél se propone, se acordó inscribir al solicitante en la lista de pobres que tienen derecho á la asistencia médica gratuita.

Se acordó pasen á informe de la Comision de Beneficencia dos instancias de Manuela Ghyglimo y Lorenzo Orfila Bagur en la que solicitan ser incluidos en la lista de pobres.

De conformidad con lo informado por la Comision de Beneficencia en una instancia presentada por don Jaime Fe-

rrer Parpal, médico-cirujano, se acordó prorogar por cuatro años el contrato que tiene celebrado con este Ayuntamiento para la asistencia de enfermos pobres de la aldea de San Clemente y caserío de Llumesanas.

Se dió cuenta de una instancia presentada por los Capitanes de las Compañías rurales de este término municipal, en la que solicitan se les exceptúe como tambien á los demás habitantes del campo, del pago del arbitrio municipal sobre perros, concediéndoles además el derecho de tener en cada casa rural uno de dichos animales por lo menos, para su guarda, que no devengue el referido arbitrio. El Ayuntamiento acordó pase á informe de la Comision respectiva.

Se acordó pase á informe de la Comision de Beneficencia, una instancia de los consortes Juan Ponseti Taltavull y Catalina Cardona y Pons, en la que solicitan la prohibicion de una expósita.

Se acordó pase á informe de la Comision respectiva una instancia presentada por varios cortantes, en la que solicitan se les permita extraer del Matadero las asaduras de las reses sacrificadas inmediatamente despues de haber sido examinadas por el veterinario encargado del Establecimiento, y que en lo sucesivo sean pesadas las reses vacunas media hora despues de terminada la matanza.

De conformidad con lo informado por la Comision de Policia urbana, se acordó autorizar á don Lorenzo Seguí Pons para construir un kiosco en la parte Norte del paseo de la Esplanada, y que se someta este acuerdo á la aprobacion de la Junta municipal.

Se acordó pase á informe de la Comision respectiva una instancia de don Juan Sintés Pons, arrendatario del arbitrio municipal establecido sobre el Matadero público, en la que solicita transpasar el espresado servicio.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de limpieza de las calles, plazas y cuestras de esta ciudad, durante los años 1895-96 á 1898-99, y que se someta este acuerdo á la sancion de la Junta municipal.

Se aprobaron los pliegos de condiciones de subasta de arriendo de las casetas carnicerías y del suministro del petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público durante el año económico de 1895-96.

Se acordó que en el pliego de condiciones de subasta del arbitrio de locales de parada de carros y caballerías que ha de formarse para el próximo año económico de 1895-96, se rebaje el tipo á 400 pesetas, eliminándose el puesto núm. 13, situado en el Claustro del Carmen, que actualmente sirve de cuadra, y el pequeño almacén contiguo al mismo.

Se acordó que las mesas de las doce Secciones en que se halla dividido este Municipio, sean presididas en las próximas elecciones municipales en la forma que dispone el art. 15 del Real decreto de adaptacion de 5 Noviembre de 1890.

Se acordó pase á informe de la Junta de Cementerios un proyecto presentado por el concejal don Sebastian Pons Seguí para la reforma de las verjas de los panteones de galería del primer ensanche del Cementerio Católico.

Se acordó colocar una lápida en la

fachada del nuevo Hospital Municipal, que perpetúe la memoria de doña Juana Adelaida Cardona, legataria de los fondos con que aquél se construyó.

Se señaló la órden del día para la sesion ordinaria próxima.

Y se levantó la sesion.

## Calendario

*Santo de hoy.*—La aparicion de San Miguel arcángel y san Eladio.

*Santo de mañana.*—San Gregorio Nacianceno ob. dr. y cfr.

\*\*\*

*Visita á la Corte de Maria.*—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

## Ultimas cotizaciones

### Banco de Mahon

Barcelona 7.—4'17 t.

4 por ciento Interior.	71'02
4 por ciento Exterior.	81'45
4 por ciento Amortizable.	81'55
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'25
Id. id. id. 1890	96'37
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	20'05
Ferro-carril del Norte	00'00
Id. de Orense.	0'00
Ferro-carril de Almansa	24'30
Id. de O. B. y Francia	52'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	52'37
Obligaciones C. Transatlántica.	85'75

### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.	" " " "

## Anuncios oficiales

### Museo Municipal de Mahon

El Museo se abrirá de nuevo al público el domingo 12 del actual, permaneciendo abierto todos los domingos y días festivos desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

En dicho establecimiento se admitirán cuantos objetos tengan á bien facilitar las personas amantes del progreso, ya sea como donativos ó en calidad de depósito, siempre que se crean dignos de figurar en el mismo.—Mahon 8 Mayo de 1895.—El Alcalde, S Vinent.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 8.—8'50 m.

Las oposiciones comentan el ministerialismo espontáneo que revela el triunfo obtenido en la designacion de interventores dadas las excepcionales circunstancias de la situacion, y cuya inmensa mayoría son adictos.

La prensa censura unánimemente los medios de que se sirven para sus fines particulares los que especulan en las transacciones de la Bolsa.

Madrid 8.—8'55 m.

Roma —Ha descarrilado el tren que procedente de Florencia conducia los Reyes, no resultando del incidente desgracia alguna personal.

El hecho ha dado motivo para suponer si puede ser obra de algun complot de regicidio.

Madrid 8.—1'10 t.

Es inexacto que el general Callejas cumplimentara ayer á la Reina Regente habiéndolo efectuado esta mañana vestido de uniforme.

A la salida de Palacio le interrogué acerca de la Guerra en Cuba, manifestándome que la impresion es de que quedará pronto terminada.

El ministro de la Guerra no ha asistido hoy á la firma.

Se ha firmado el nombramiento de Jefe del apostadero de la Habana á favor del general Delgado Pareja.



**Don Enrique Zaldívar y Ruiz,**  
Juez de primera Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día diez y siete del corriente y siguientes hábiles necesarios, empezando á las diez de la mañana, se procederá en la Sala de audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de los muebles y efectos que con sus respectivos justiprecios son como sigue:

Un bufete de nogal con tablero de mármol con dos cajones con tiradores de níquel tasado en cuarenta y cinco pesetas; una mesa de nogal de comedor, en dos mitades y cuatro tableros de recambio, en cuarenta pesetas; dos balancines de pino con tela de lona usados, en dos pesetas; una mesa escritorio chapeada de caoba, en cinco pesetas; un tocador con espejo y mesa de mármol, treinta y cinco pesetas; una cama de madera nogal en sesenta pesetas; un armario con espejo vulgo guarda-ropas con sus cajoneras correspondientes de nogal maciso y espejo grande, en noventa pesetas; un armario librería con el cuerpo central de nogal y los dos laterales de pino, en treinta y ocho pesetas; dos somniers de la cama anterior, en veinte y dos pesetas; dos colchones de idem idem, en veinte y nueve pesetas; un diván (otomana) con tres almohadones, en diez y nueve pesetas; una mesa tocador tablero de mármol y espejo, en treinta y una pesetas; una mesa ordinaria de cocina, una peseta noventa céntimos; una mesa velador ordinaria, en una peseta; tres sacos de paja de maiz, en una peseta treinta céntimos; un sofá al parecer de nogal, con forro de algodón al parecer, en treinta y dos pesetas; dos sillones que hacen juego con el sofá, en treinta y una pesetas; ocho sillas de la misma madera y clase de forro, que hacen juego con el sofá y sillones, todo con sus correspondientes fundas é iniciales W. P., en cuarenta pesetas; un canastillo de paja para contener ropa de recién nacido, en cincuenta céntimos; unos estantes postizos para contener efectos de comedor, una peseta cuarenta céntimos; una cama de hierro pequeña llamada de monja, en siete pesetas; un colchon de la anterior cama, en dos pesetas cincuenta céntimos; un centro de sala cuadrado que hace juego con el sofá, sillones y sillas anteriormente espresados, en treinta y una pesetas; un canastillo de nogal para recién nacido en muy buen estado, en nueve pesetas; una mesa de noche de nogal con tablero de mármol, en once pesetas; un sofá, dos balancines y cuatro sillas de Viena, color blanco, en cuarenta y dos pesetas; un tablero madera de pino que parece respaldo de un armario, en una peseta cincuenta céntimos; un sillón, dos sillas y un taburete forrado de ropa de algodón, diez y ocho pesetas; seis sillas al parecer de caoba, forradas de yute con sus correspondientes fundas, en veinte y cuatro pesetas; una silla pequeña de Viena de madera blanca y otra de Viena también pintada de barniz negro, en siete pesetas; tres sillas sin funda, barnizadas de negro, con asiento de rejilla, en seis pesetas; dos sillas ordinarias de pino con asiento de paja, en una peseta sesenta céntimos; una silla de caoba con asiento de rejilla, en dos pesetas; seis sillas de caoba con asiento de rejilla, sin funda, en doce pesetas; un lavabo ordinario, en cincuenta céntimos; un lavabo de hilo de hierro, en una peseta; un palanganero sin palangana, en una peseta; dos perchas de hierro, en dos pesetas; una percha de madera pintada de negro, en una peseta; dos perchas para tohallas, en dos pesetas; un colgador de pabellón de cama en una peseta; una mesita velador de Viena, en una peseta cincuenta céntimos; una rinconera pequeña al parecer de nogal, en setenta céntimos; una caja grande conteniendo un espejo grande encima del cristal, en ciento cinco pesetas; un adredon

de cama de matrimonio, mas el cielo del pabellón de la cama de matrimonio, en dicho cajón existe además un cuadro al parecer al óleo, en once pesetas; otro de metal con impresiones de relieve y varios cordones abrazaderas de portiers, en siete pesetas; un pequeño lavabo, en setenta céntimos; un embalaje que contiene una jardinera de adorno para espejo grande, en trece pesetas; una mesa ordinaria de pino con su cajón correspondiente, en una peseta cincuenta céntimos; un traspasero de tela, en cincuenta céntimos; un costurero de nogal con su cajón correspondiente, en cinco pesetas; una armadura de madera para mesa de noche con un trozo de yute, en setenta céntimos; cinco frascos forma cubeta con pimientos en conserva, en dos pesetas cincuenta céntimos; seis frascos con coliflor en conserva, en dos pesetas; tres frascos con anchoas en conserva, veinte y cinco céntimos; tres frascos con cebollitas en conserva, en setenta y cinco céntimos; un frasco con alcaparras en conserva, en cuarenta céntimos; una botella con vinagre destilado, en cincuenta céntimos; dos botellas vino de Jerez plata, marca C. del Pino, en tres pesetas; once botellas roum bacardí, en veinte y tres pesetas; veinte y nueve botellas Jerez ordinario, en veinte y una peseta; un jarro de cristal, en veinte céntimos; un jarro de hierro, baño porcelana, en treinta céntimos; tres tientos decorados de tamaños diferentes, en cuarenta céntimos; una bandeja de metal blanco, en cincuenta céntimos; una olla de hierro con su tapadera correspondiente, en setenta y cinco céntimos; un cubo zinc para lavabo con su tapa correspondiente, en veinte céntimos; otro de idem, en veinte céntimos; una cacerola de hierro estañado propia para pescado, en una peseta y treinta céntimos; una palangana de porcelana, en setenta céntimos; un barreño de zinc en una peseta ochenta céntimos; un tostador de café, en cuarenta céntimos; una hornilla para planchar con chimenea correspondiente, en cuatro pesetas cincuenta céntimos; un plato blanco al parecer de porcelana, en cincuenta céntimos; una sopera con filete encarnado, en cincuenta céntimos; una jarra con filete azul, en treinta céntimos; un cubo de zinc, en treinta céntimos; dos fuentes obra de Valencia, en cincuenta céntimos; una fuente de hierro, obra porcelana, en cincuenta céntimos; una palangana de Valencia con filete azul, en veinte y cinco céntimos; seis platos soperos, obra de Valencia, en setenta y cinco céntimos; doce idem corrientes, también de Valencia, en una peseta veinte céntimos; un maletón propio para ropa de baño, en treinta céntimos; un orinal, en veinte céntimos; una cacerola de hierro fundido aporcelanada, en una peseta; un cajón conteniendo cuatro planchas, cuatro tenacillas de rizar y otros efectos de planchar, en cuatro pesetas, y una jaula de alambre para pájaros, un cubo de zinc con su tapa y una palangana de hierro aporcelanada, en una peseta.

Dichos muebles han sido embargados á D. Wenceslao Pons y Sanz en méritos de juicio ejecutivo que sigue con el mismo D. Miguel Sintés y Mercadal sobre pago de cantidad, los cuales se hallan en poder del depositario de los mismos, D. Juan Servera y Salord, vecino de Ciudadela que los tendrá de manifiesto, y no se admitirán posturas inferiores á las dos terceras partes de su respectivo valor espresado, debiendo los licitadores, para tomar parte en la subasta, consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento del valor de aquellos que quieran adquirir y exhiban su cédula personal: pues así queda mandado en dicho juicio.

Dado en Mahon á tres de Mayo de mil ochocientos noventa y cinco.—Enrique Zaldívar.—Ante mí: Juan Allés.

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arcauoleta, 3 MAHON

**En venta**

Lo están la casa núms. 36 y 38 de la calle de Hannover y la núms. 80 y 82 de la calle del Carmen, procedentes de la herencia de D. Miguel Pons y Pons Pbro.

Para informes en la Notaria de D. Francisco Andreu y en el Centro General de Negocios.

**En venta**

Lo está la estancia llamada Se Peña situada á la parte del Norte del término de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

**ROPA BLANCA**

para uso interior

Se recomienda por la ventaja de ser tejido en el país con hilo puro de cáñamo superior

Cordelería de F. ESTOPARA.—Iglesia, 14.—MAHON.

**Confitería de LORENZO PONS CARRERAS**

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

San Nicolás, 23-Alayor

El dueño de este acreditado establecimiento participa á sus patriotas alayorenses y á todos en general, que de hoy en adelante encontrarán en esta Confitería, toda clase de cirios y hachas de cera pura, propios para el uso de las Iglesias, ecclerásticas y funerarias, al precio de á 2 pesetas la libra de 400 gramos.

Bujías esteáricas de primera clase á 75 céntimos de peseta la libra.

Figuras de cera para ofrendas á precios muy limitados y hachas para procesiones, á razon de á 1 peseta 25 céntimos la libra.

Mediante un equitativo descuento, se tomarán los residuos de los cirios, hachas y demás ceras que se siryan comprarle.

Visítad dicha Confitería y se convencerán de la conveniencia, bondad, especialidad y baratura de todos estos artículos.

Libretas de alquiler

Hojas de servicio

Certificados de origen

Fes de vida

Listas de embarque

Declaraciones de contribucion.

Bastion núm. 39 imprenta.

**CUPONES CUBAS Y EXTERIOR**

Vencimiento 1.º Julio próximo se pagan desde hoy con bonificación en el

CAMBIO MAHONES

8 Infanta 8

**Subasta**

El día 19 del actual á las once de la mañana se venderán en licitación verbal y a voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Pedro Orfila y Pons, tres casas situadas en esta población Plaza de la Pescadería núm. 29, 30 y 31.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta están en poder del propio Notario.

**Para vender ó alquilar**

Lo está la casa calle de Isabel II, n.º 54. Informes, Cos de Gracia, 51.

**Para vender**

Lo está un huerto de recreo situado en la calle de San Andrés núm. 7 con muchos árboles frutales. Para informes, calle del Castillo núm. 134.

**En venta**

Lo está la casa de la Plaza del Príncipe núm. 15. Informes en la misma.

**VINO BLANCO SECO**

Á 6 PESETAS CUARTER

ABELLANO

33, BASTION, 33.

**Para vender**

Lo está en Alayor una casa, calle del Angel, sin número. Para informes á la misma calle núm. 11, Alayor

**LA MENORQUINA**

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES Á BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Sale los domingos á las 8 de la mañana para dichos puntos el vapor-correo

**MENORQUÍN**

al mando de su Capitan D. Bernardo Cabot. Admite carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

De BARCELONA para Alcudia y Mahon sale todos los Miércoles á las 4 tarde.

**Sociedad Mahonesa de Vapores**

PARA PALMA

Limpio de fondos saldrá el próximo jueves 9 de Mayo á las 5 de la tarde el vapor

**NUEVO-MAHONÉS**

al mando de su capitan D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros á los precios de costumbre

DESPACHO: Infanta, 24.

Imp. de M. Parpa